

教育委員会会議録（11月定例会）

日 時

令和4年11月24日（木）
午後2時30分から午後3時15分まで

場 所

日立市役所 304・305号会議室

出席委員

教育長	折笠 修平
教育長職務代理者	中村 雅利
委 員	上村 由美
委 員	朝日 華子
委 員	小野 智久

委員以外の出席者

教育部長	松本 正生
理事	窪田 康德
総務課長	松本 賢吾
学校施設課長	高瀬 稔
学務課長	芳賀 友博
学務課課長	酒地 康彦
学校再編課長	渡邊 鏡子
生涯学習課長	信太 誠
スポーツ振興課長	玉置 伸一
指導課長	多田 賢一
指導課課長	佐川 正城
記念図書館長	赤津 光司
郷土博物館長	宮内 雅弘
北部学校給食共同調理場長	石川 涉
教育研究所長	横山 宏栄
総務課副参事(兼)計画財務係長	高橋美奈子
総務課主幹	澤田 貴子
総務課主事	佐藤 友香

議 事

報 告

報告第11号 教育委員会10月定例会の会議録について

議 案

議案第38号 令和4年度教育委員会12月補正予算の提案について

議案第39号 日立市奨学金貸付条例の一部を改正することについて

議案第40号 日立市スポーツ広場の設置及び管理に関する条例の一部
を改正することについて

その他

- (1) 第2回日立市長杯ラジオ体操コンクールの結果について
- (2) ガバメントクラウドファンディングの実施結果について
- (3) 市内高等学校運動部の全国大会出場について
- (4) 五馬力誘導電動機の国指定重要文化財指定について

会 議 の 概 要

1 開 会

教 育 長 ただ今から、教育委員会11月定例会を開会します。

 本日は、傍聴希望者が1名おります。
傍聴を認めてよろしいでしょうか。

全 委 員 結構です。

2 報 告

報 告 第 1 1 号 教育委員会10月定例会の会議録について

教 育 長 まず、報告第11号について、御意見等はございませんか。

全 委 員 特にありません。

教 育 長 それでは、本件については、承認されました。

3 議 案

議 案 第 3 8 号 令和4年度教育委員会12月補正予算の提案について

教 育 長 続いて、議事に移ります。
議案第38号について、総務課長から説明をお願いします。

総 務 課 長 12月補正予算額は、歳入につきましては、補正額88万8,000円を増額し、補正後の額を16億5,219万2,000円とするものです。歳出につきましては、補正額2億216万7,000円を増額し、補正後の額を76億3,395万3,000円とするものです。

 12月補正予算の内訳、歳入歳出予算です。

 民生費の民間児童クラブ物価高騰対策事業費、109万6,000円の増額は、物価高騰の影響を受けている民間児童クラブの運営を支援するため、光熱費等の値上げに係る費用分を補助するものです。

 次に、教育費です。事務局費、教育長人件費及び職員人件費は、人事院勧告及び人事異動に伴う人件費の整理です。なお、小学校管理費、中学校管理費、社会教育総務費、保健体育総務費の職員人件費についても、同じ理由による補正となります。

 通学援助経費、255万7,000円の減額は、中里小中学校の

スクールバス運行管理委託に係る契約差金を減額するものです。

豊かな心と健やかな体の育成事業費、257万1,000円の減額は、小学校の陸上記録会を廃止し、代替事業として、日立市陸上競技協会と連携し、小学校の体育の授業時にゲストティーチャーから陸上競技の専門的指導を受ける事業を実施したことに伴い、差金を整理するものです。

就学・通学援助経費、254万円の減額は、日立特別支援学校スクールバス運行管理委託に係る契約差金を減額するものです。

特別支援学校費の運営経費、238万4,000円は、電気料金、ガス料金等の高騰に伴い、施設の光熱費等を増額するものです。なお、同様に、小学校管理費、中学校管理費、社会教育総務費、図書館費、視聴覚センター費、博物館費、学校給食共同調理場費、体育施設費の運営経費につきましても、公共施設におけるエネルギー価格高騰への対応として、光熱費等を増額しております。

施設整備事業費、2,926万円は、国の交付金事業の追加採択を受けた助川小学校トイレ改修に係る実施設計と工事に要する経費について、事業の進捗を図るため前倒しして計上するものです。関連歳入として、国からの交付金554万1,000円、市債830万円を計上しております。

施設整備事業費は、4,511万1,000円の増額です。こちらでも国の交付金事業の追加採択を受け、十王中学校トイレ改修に係る実施設計と工事に要する経費について、事業の進捗を図るため前倒しして計上するものです。関連歳入として、国からの交付金798万円、市債1,190万円を計上しております。

中里中学校校舎改築事業費、1,900万円は、国の交付金の追加採択に伴い、外構工事、校庭の芝生化に要する経費を、事業の進捗を図るため前倒しして計上するものです。関連歳入として、国からの交付金624万8,000円を計上しております。

社会体育促進事業費、2,140万2,000円の減額は、新型コロナウイルス感染症拡大の影響により中止した日立さくらロードレースに係る補助を減額整理するものです。

歳入、国庫支出金1億3,339万円は、物価高対策として、小・中学校等における児童生徒分の給食費を、令和5年1月から3月を対象に無償化するため、その財源として国の地方創生臨時交付金を増額するものです。雑入では、無償となる保護者からの学校給食費、同額分を減額いたします。

北部学校給食共同調理場の学校給食物価高騰対策事業費、548万3,000円は、物価高騰の影響を受けている学校給食について、食材費の実上昇額分を増額するものです。関連歳入として、国からの交付金494万円を計上しております。

南高野調理場の学校給食物価高騰対策事業費、727万7,000円につきましても、同様の理由による増額です。関連歳

入として、国からの交付金645万6,000円を計上しております。

歳入、国庫支出金、2,671万円の減額は、市民運動公園野球場改築実施設計の財源となる国の交付金の確定に伴い、減額するものです。市債、2,400万円の減額は、この国の交付金の確定に伴い財源を整理するものです。

スポーツ拠点整備事業費、2,102万9,000円は、(仮称)会瀬スポーツ広場の整備に要する経費として、新たにフェンス等整備に係る附帯工事費のほか、備品購入費を増額するものです。関連歳入として、明治安田生命保険相互会社様から同スポーツ広場の整備に役立ててほしいとの趣旨で頂きました寄附金23万3,000円を計上しております。また、(仮称)会瀬スポーツ広場の整備につきましては、ガバメントクラウドファンディングによりお寄せいただいた御寄附についても活用させていただき、整備を進めてまいります。

繰越明許費補正、追加です。小学校及び中学校の施設整備事業は、国の交付金の追加採択を受け、前倒しで助川小、十王中のトイレ改修を進めるもので、年度内の完了が見込めないことから、全額を令和5年度に繰り越すものです。中里中学校校舎改築事業についても、外構工事が国の交付金の追加採択を受け、同様の理由により繰り越すものです。

スポーツ拠点整備事業は、今回の補正予算に計上した(仮称)会瀬スポーツ広場の附帯工事等が年度内に完了しないことから、翌年度に繰り越すものです。

続いて、債務負担行為補正、追加です。こちらは、(仮称)会瀬スポーツ広場指定管理委託について、令和5年7月からの供用開始に向けて、指定管理者を選定する手続きを進めるため、あらかじめ予算措置を行うものです。本業務委託の契約期間は、令和5年7月から令和6年3月までを見込んでおり、債務負担行為の期間は、令和5年度まで、限度額2,590万円を設定するものです。

地方債補正、変更につきましては、それぞれの歳入歳出予算の増減に合わせまして、財源の整理を行うものです。

委 員 補正予算については、おおむね妥当であるという感想を持ちました。特に、給食費の支援は、ありがたいところです。

質問です。物価高騰に伴う電気・ガス代の値上げによる補正が目立ちますが、日立市の財政から見て、問題はないのでしょうか。これだけ補正をしなければいけないというのは、大変だと思います。物価高騰、電気・ガス代の値上げによる費用の増加分について、概算で何%くらいなのか、教えてください。

総務課長 御案内のとおり、世界情勢の不安定さなどによる物価高騰が継続している状況にあり、国内では、特にエネルギー価格の上昇が企業活動や市民生活に大きな影響を与えているところです。この物価高・原油高の影響は、市民・事業者のみならず、本庁舎を始めとした公共施設の光熱費などにも及んでおり、対応が必要となっている状況です。

12月補正予算では、全庁的に公共施設における光熱費等の高騰分を増額する補正予算案を計上しております。一般会計及び特別会計を含めた全会計で見ますと、値上げによる光熱費増加分としては合計で約4億6,000万円、約40%の増加となります。

原油価格や物価高騰対策を実施するために活用できる国の交付金として、地方創生臨時交付金があり、学校給食費の無償化や、食材費高騰分への対応などについては、財源として充当を予定しております。ただし、公共施設の光熱費等高騰分については、国の交付金の対象となりませんが、市財政全体の中でやりくりできる見通しです。

委員 光熱費の増加分40%というのは、普通の家庭でしたら、破産状態に近い、大変な状況だと思います。市の財政でやりくりできる見通しとのことですが、これ以上、光熱費関係の値段が上がらないように、祈るばかりです。是非、教育委員会でもその辺のところを注視していただくよう、よろしくお願ひしたいと思ひます。ありがとうございました。

委員 先日、宮田小と駒王中へ学校訪問に行かせていただきました。学校訪問でよく要望が出るのは、施設、特にトイレなどの改修についてです。改修の長期計画などがあれば、各学校からそうした要望は出てこないのではないかと思うのですが、そうした計画はあるのか、また、それを各学校に提示しているのか、お聞きしたいです。

学校施設課長 学校のトイレ改修につきましては、改築や大規模改造を行った学校を除きまして、まず、児童生徒の利用頻度が高い普通教室のあるフロアや職員、来客用のトイレについて、平成27年度から、年次計画で整備を進めてまいりました。

今回も補正予算に助川小学校と十王中学校のトイレ整備に係る費用を計上しており、普通教室周りにつきましては、一通り整備が完了ということになりますが、耐震補強のみ行っている学校は、校舎の老朽化が進んでおりますので、今後、学校再編の進捗状況を踏まえまして、学校施設の整備、長寿命化について進めてまいりたいと考えております。宮田小学校につきましても、再編状況を踏まえた上で、インフラ整備について考えてまいりたいと思っております。

また、トイレは年次計画を立てて整備しており、今年度は、滑川中、多賀中のトイレ整備を行っております。計画そのものは学校に提示しておりませんが、工事着手前に、事前に学校へ説明しております。

委員 予算の関係もあると思うのですが、なるべく各学校にお知らせいただけるとありがたいと思いました。

教育長 それでは、議案第38号について、可決することによろしいでしょうか。

全委員 異議なし。

教育長 議案第38号については、原案可決と決しました。

議案第39号 日立市奨学金貸付条例の一部を改正することについて

教育長 次に、議案第39号について、総務課長から説明をお願いします。

総務課長 日立市奨学金の貸付人員を拡充する等のため、本条例の一部を改めるものです。

奨学金の貸付人員等を規定している第4条の条文を一部改正するものです。

改正の内容につきましては、大きく2点ございます。

1点目は、大学奨学生の貸付人員を120人以内から180人以内に改めるものです。近年、市奨学生の応募者が増加している状況から、より多くの若者の修学を支援し、若者の更なる市内定住促進につなげるため、貸付人員の拡充を行うものです。

2点目は、奨学生の対象要件のうち、専修学校は修業年限が2年以上のものに限るとする要件を削除するものです。こちらは、本市奨学金の貸付区分の引用元としている日本学生支援機構貸与奨学金の対象要件の一部見直しに伴い、対象要件を同様に整理するものです。これにより、専修学校の修業年限が2年未満の方についても、貸付の対象となるものです。

本条例の施行期日は、公布の日とし、市議会定例会後の12月中旬頃を見込んでおります。

委員 180人以内という貸付人員は、どのように決定したのでしょうか。

総務課長 大学奨学生については、毎年30人程度を募集しております。近

年は、三十数人の応募が続いていたのですが、令和5年度の入学予定者については、48人から応募がございました。貸付人員が180人以内ということであれば、この規模の応募が数年続いたとしても、基準を満たしている方全員を選定できるという見立てをしました。今後、募集する人数の目安を年間45人程度としていきたい考えです。

教 育 長 それでは、議案第39号について、可決することによろしいでしょうか。

全 委 員 異議なし。

教 育 長 議案第39号については、原案可決と決しました。

議 案 第 4 0 号 日立市スポーツ広場の設置及び管理に関する条例の一部を改正することについて

教 育 長 議案第40号について、スポーツ振興課長から説明をお願いします。

スポーツ振興課長 新たに日立市会瀬スポーツ広場を設置する等のため、本条例の一部を改めるものでございます。

改正の内容につきましては、大きく2点ございます。

1点目は、新たに加えるスポーツ広場の名称、位置及び使用料について定めるものです。なお、使用料につきましては、同じ人工芝生のグラウンドを有する折笠スポーツ広場と同様の内容となっております。

2点目は、照明設備に係る附属施設使用料の時間区分を2時間から1時間に改めるもので、施設利用者の利便性の向上を図るものでございます。

施行期日は、会瀬スポーツ広場の設置に係る改正につきましては、令和5年7月1日とし、附属施設使用料に係る改正につきましては、令和5年4月1日とするものです。

委 員 広場の使用料には2分の1面という区分がありますが、実際に広場の半分を使用する例があるのかどうかをお聞きしたいです。また、ほかのスポーツ広場においても、半分の使用は可能なのでしょうか。

スポーツ振興課長 会瀬スポーツ広場については、面積が1万5,000㎡で、かなり広いです。大会等の場合は、全面使用が一般的ですが、平日の夜

に練習等で使うということも多く、その場合、全面というよりは、半分ずつ使うというのが一般的です。使用料も半額になりますし、照明を使う場合も半額になります。利用団体に広く、バランス良く使ってもらおうようにしております。

委員　　そうしますと、広場を同時に半分ずつ使用して、別の球技を練習することも可能ということですね。安全性に問題がないのかと思うのですが、現状はどうなのかお聞きしたいです。

スポーツ振興課長　　おっしゃるとおり可能です。安全性につきましても、特に今までは問題ないのですが、使用団体同士でよく安全管理をしながら使っていただくようにしております。

教育長　　それでは、議案第40号について、可決することによろしいでしょうか。

全委員　　異議なし。

教育長　　議案第40号については、原案可決と決しました。

4　その他

(1) 第2回日立市長杯ラジオ体操コンクールの結果について

教育長　　続いて、その他に移ります。
その他(1)について、生涯学習課長から説明をお願いします。

生涯学習課長　　11月19日土曜日、日立市池の川さくらアリーナにおきまして、第2回のコンクールを開催いたしました。

参加者でございますが、今回は、50団体1,082人の皆様から御応募いただきまして、動画審査による予選を通過した12団体が19日の本大会に出場いたしました。

実施方法につきましては、12団体がそれぞれ部門別に、団体の紹介とラジオ体操第一の演技を行いました。

また、今回は、特別審査委員として、全国ラジオ体操連盟理事の平井孝子先生にお越しいただき、計7名の審査委員の皆様から審査を行っていただきました。正しい姿勢で指先や背筋がしっかりと伸びているかなどといった基本的な動作を始めとしまして、明るく、楽しく、元気よく行っているかなどの審査基準に基づいて審査を行っていただき、部門別に優勝、準優勝、第3位の順位を決定いたしました。

今後とも、ラジオ体操を郷土の宝といたしまして、引き続き、ラ

ジオ体操の普及促進に努めてまいりたいと考えております。

(2) ガバメントクラウドファンディングの実施結果について

教 育 長 次に、その他(2)について、スポーツ振興課長から説明をお願いします。

スポーツ振興課長 本市では、昨年度から、ふるさと納税制度を活用したガバメントクラウドファンディングに取り組むことで、本市の事業を全国にPRするとともに、自主財源の更なる確保を図っているところでございます。

今年度は、交流人口の更なる拡大を目指すため、「まちのにぎわい創出」をテーマとして、三つの事業を選定し、クラウドファンディングの取組を進めてまいりました。このうち、教育委員会が所管しております事業の取組結果について、御報告をさせていただきます。

(仮称)会瀬スポーツ広場整備プロジェクトでございますが、寄附の受付期間は、9月1日から10月3日までの33日間で、目標額を2,000万円に設定して実施をいたしました。

結果につきましては、寄附件数が251件、寄附額は3,579万6,000円で、目標額を上回る御寄附を頂いたところでございます。

当初予算の事業費を超えた分につきましては、今後、予算の増額補正をし、スポーツ広場の整備を進めてまいりたいと考えております。

委 員 今年度の三つの事業の中で、会瀬スポーツ広場は寄附が目標額を超えているということで、ありがたく、大変良かったと思います。目標額を上回った理由については、どのように考えていますか。

スポーツ振興課長 寄附が目標額を大きく上回ったことは、大変ありがたく、感謝しております。やはり、ラグビー競技関係者、スポーツ愛好家の皆さんに共感していただいたということはもちろん、プロジェクトが始まってから少したって、日立サンネクサス茨城とホームタウン協定を締結したことで、マスコミに大きく取り上げていただいたということがあると思います。

また、9月上旬から、ふるなびウェブサイトというところで、ふるさと納税のポイントアップキャンペーンを実施しており、クラウドファンディング経由だと、更にポイントが加算されるということが後押ししたのだと考えております。

委員 基礎的な部分ですが、クラウドファンディングに馴染むような事業というものがあるのかどうか、教えていただきたいです。

スポーツ振興課長 まちのにぎわい創出ということで、アピールしたいという事業を積極的に選出し、皆さんの共感を得られるような事業であれば、寄附につながりやすいのだと思っております。

(3) 市内高等学校運動部の全国大会出場について

教育長 次に、その他(3)について、スポーツ振興課長から説明をお願いします。

スポーツ振興課長 この度、茨城キリスト教学園高等学校陸上競技部女子が女子第34回全国高等学校駅伝競走大会に3年連続25回目の出場を果たしました。

日時は、令和4年12月25日、場所は、たけびしスタジアム京都でございます。

(4) 五馬力誘導電動機の国指定重要文化財指定について

教育長 次に、その他(4)について、郷土博物館長から説明をお願いします。

郷土博物館長 先週11月18日、国の文化審議会から文部科学大臣へ、国指定重要文化財等の指定についての答申がございました。その中に、日立製作所の日立オリジンパークに保管展示されております五馬力誘導電動機、いわゆる五馬力モーターとその設計図面5枚が含まれておりまして、今後、官報による告示を経て指定されることとなりました。

本市の国指定の文化財としては、日立風流物が有形、無形の民俗文化財にそれぞれ指定されているほか、長者山遺跡が史跡、いぶき山イブキ樹叢が天然記念物として国の指定を受けているところではありますが、歴史資料としての美術工芸品の国指定重要文化財指定は、本市として初でございます。

文化庁報道発表資料には、文化財としての重要性、価値を認める内容が記述されております。この五馬力モーターは、明治43年に、当時の日立鉱山工作課の課長であった小平浪平の指揮の下に製造され、当時主流であった外国製電気機械から、自作の純国産品の製作を企画して、鉱山用にとどまらず、電気機械一般の製造を事業化する端緒となったものでございます。

日本人により設計製造されたモーターとしては、現存する最古の

もので、電気機械国産化の礎を築いた機械として、産業技術史上に学術的価値が非常に高いと評価されました。

さらに、本機とともに、その構造などを明らかにする設計図面類が保存されていることについて、非常に価値が高いと評価されております。

なお、郷土博物館にも、日立製作所から借用している同時期に製造されたモーターが展示してございます。より見やすい位置への移動、関連資料を新たに追加展示するというようなことによって、より多くの来館者に見ていただけるよう、工夫をしているところでございます。

委員 五馬力モーターが国指定の重要文化財になるということは、大変素晴らしいことだと思っています。現存するものでは最古のモーターということで、いろいろなところで紹介はされてきたのですが、国指定の重要文化財になり、更に価値が高まったように感じます。広く広報して、知らしめていただければと思っております。

郷土博物館にあるモーターについては、どのような扱いなのでしょう。できれば、同じようにしていただけるとありがたいと思うのですが、扱いについて教えていただければと思います。

郷土博物館長 今回、国指定重要文化財として指定を受けたモーターと同型で同時期に製造されたものが、4台現存しております。今回指定された1台を含む2台がオリジンパークにあり、日立グループの習志野事業所に1台、そして、当館に1台でございます。全てが日立製作所所有のもので、当館もお借りして展示させていただいております。いずれも、現時点で適切な管理がされており、今後も適切に管理保存されることが見込まれますので、今のところ、扱いについての心配はないような状況でございます。

また、内容としましても、今回指定されたものは、製造番号が1と刻印されておりまして、最初に作られたものが残っていることが非常に重要だとして、評価の一つになっているようでございます。

その中で、例えば、博物館にあるものを市の指定文化財にするなどといった議論も過去にはあったようですが、やはり、指定、未指定にかかわらず、現在、展示されているものがいくつかあって、市民の誇り、国民の誇りとして保存活用されていくということでございますので、改めての指定等はしないという方向で確認をしているところでございます。

委員 了解いたしました。指定、未指定にかかわらず、貴重な産業遺産だという考え方で良いと思います。日立市には、このような産業遺産がたくさんありますので、是非、このモーターばかりではなく、そういうものを大事にしていって、広報をして広く知ってもらおうと

いうことに努めていただければと思います。よろしくお願いいたします。

5 次回の教育委員会の日程について

教 育 長 次回の教育委員会定例会の日程について、総務課長からお願いします。

総 務 課 長 令和4年12月22日（木）午後1時30分から、日立市役所3階304・305号会議室で開催予定です。

6 閉 会

教 育 長 以上をもちまして、教育委員会11月定例会を終了いたします。

以 上